

DE ASENTAMIENTOS POPULARES

ENRAP

Pandemia, crisis y oportunidades para el hábitat popular 17, 18 y 19 de junio de 2021

Resistencia, Chaco, Argentina











Facultad de Arquitectura y Urbanismo, UNNE

Il Encuentro Red de Asentamientos Populares-ENRAP : pandemia, crisis y oportunidades para el hábitat popular ; compilación de Miguel Ángel Barreto ; Evelyn Roxana Abildgaard. - 1a ed - Corrientes : Editorial FAU-UNNE, 2021. Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online ISBN 978-987-47567-8-7

Asentamientos Humanos.
 Investigación Cualitativa.
 Políticas Públicas.
 Barreto, Miguel Ángel, comp. II. Abildgaard, Evelyn Roxana, comp.
 CDD 320 6

ORGANIZACIÓN

Facultad de Arquitectura y Urbanismo

Instituto de Investigación para el Desarrollo del Territorio y el Hábitat Humano

Instituto de Investigación y Desarrollo en Vivienda

COMISIÓN ORGANIZADORA

Miguel Ángel Barreto (responsable)
María Cristina Cravino
María Cecilia Marengo
María Andrea Benítez
Marta Giró
María Bernabela Pelli
Evelyn Roxana Abildgaard
María Laura Puntel
María Victoria Cazorla

Editorial FAU UNNE Dirección General

Decano Facultad de Arquitectura y Urbanismo Dr. Arq. Miguel Á. Barreto

Dirección Editorial

Secretaria de Investigación Dra. Arg. Venettia Romagnoli

Edición

Facultad de Arquitectura y Urbanismo Universidad Nacional del Nordeste (H3500COI) Av. Las Heras 727

Resistencia - Chaco - Argentina Web site: http://arg.unne.edu.ar

Corrección de estilo

Cecilia Valenzuela

Diseño y diagramación

Marcelo Benítez

COMITÉ ACADÉMICO

Laura Alcalá Santiago Bachiller Myriam Barone Walter Brites Paula Boldrini Fernando Cacopardo Mercedes Di Virgilio Ana Falú Daniela Gargantini Claudia Gómez López Jorge Karol Mercedes Lentini Fernando Murillo Ana Núñez Marcela Rodríguez Venettia Romagnoli Ramiro Segura

PATROCINIO

Fondo para la Investigación Científica y Tecnológica (FONCyT) Agencia Nacional de Promoción Científica y Tecnológica (ANPCyT)

La reproducción total o parcial de este libro en forma textual o modificada sin la mención de la fuente viola derechos reservados, es ilegal y constituye un delito.

Fuente de las fotos de tapa: https://chaco.gov.ar/noticia/60064/ contencion-estatal-por-covid19-elgobierno-desplego-operativos-casapor-casa-en-barrios-de-fontana-y

AUTORIDADES

Rectora Universidad Nacional del Nordeste

Delfina Veiravé

Decano Facultad de Arquitectura y Urbanismo

Miguel Ángel Barreto

Secretaria de Investigación FAU UNNE

Venettia Romagnoli

Directora Instituto de Investigación y Desarrollo en Vivienda

María Bernabela Pelli

Directora Instituto de Investigación para el Desarrollo del Territorio y el Hábitat Humano

Mirta Liliana Ramírez

Asentamientos populares y género

COORDINACIÓN

Noel DEPETTRIS

Magíster en Desarrollo Local, arquitecta y docente investigadora. Instituto de Investigación y Desarrollo en Vivienda de la Facultad de Arquitectura y Urbanismo del Nordeste.

Claudia Gabriela RETA

Prof. y Lic. en Antropología (UBA), doctoranda en Antropología (UBA). Docente CBC-UBA; becaria de la Agencia I+D+i por la Universidad Nacional General Sarmiento (UNGS).

Introducción

Los movimientos sociales a favor de la igualdad de las mujeres que se manifiestan desde la década de 1970 han consolidado el reconocimiento de que las personas experimentan la ciudad no solo de manera diferencial con respecto al género, sino de un modo profundamente desigual. Este pensamiento feminista se ha instaurado en la academia con un notable aporte a la visibilización del problema como eje estratégico para interpretar la realidad espacial de nuestras ciudades. Las desigualdades sociales, económicas y políticas que se manifiestan en el acceso a bienes y servicios urbanos presentan aspectos críticos en los asentamientos populares, donde las problemáticas respecto del género se ven incrementadas por situaciones de pobreza estructural.

Desarrollo

Las ponencias presentadas en la mesa dieron cuenta de diferentes análisis en los cuales la perspectiva de género fue transversal a distintas problemáticas del hábitat. Dos de los trabajos, centrados ambos en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA), señalaron la necesidad de un descentramiento epistémico y metodológico, en el cual como docentes e investigadores/as construyamos espacios de trabajo que no sigan las lógicas hegemónicas patriarcales, sino que integren una perspectiva interseccional que dé lugar a mujeres y diversidades. En esa dirección, se mencionó también la importancia de las nuevas generaciones y la juventud.

Álvarez do Bomfim et al., en el trabajo "Viviendas transitorias colectivas para la mejora del hábitat urbano. Propuesta para la transformación territorial con perspectiva de géneros", desde la Universidad Nacional de Avellaneda situada en el conurbano bonaerense sur, recuperaron la experiencia de trabajo de docentes y alumnes de arquitectura en la presentación de una solución habitacional para el Concurso "Hábitats emergentes". En la ponencia dan cuenta de la incorporación de la perspectiva de género en diferentes momentos a lo largo del proceso que partió de la emergencia

habitacional, los modos de habitar y el derecho a la ciudad como ejes de trabajo. Entre las diferentes aristas abordadas, remarcan el cuestionamiento de la división de espacios productivos/reproductivos y público/privado permitiendo módulos con espacios colectivos para trabajos de cuidados y recreación; la planificación territorial de una vivienda pensada desde su integración al barrio y a la ciudad y la propuesta metodológica de la planificación como "habitar taller", que contempla las necesidades y usos habitacionales de la población destinataria. De este modo, el trabajo propone relacionar la práctica social, los espacios y los objetos, en un tiempo en que estos se reproducen y recrean: un tiempo dinámico, dado que la experiencia modifica el lenguaje de diseño y comunicacional. Se convierte así en un aporte a la generación de políticas públicas en sistemas de viviendas transitorias, brindando estrategias que ponen el acento en la comunión y el espacio público que pueden alojar todas las rutinas de cuidado, pensando la ciudad desde una perspectiva de géneros.

"Habitar en villas y asentamientos: las mujeres en contexto de pandemia *COVID-19*", de Rodríguez y Arqueros Mejica, presenta un análisis del habitar de mujeres en diferentes villas de Ciudad Autónoma de Buenos Aires (CABA), con intervención del gobierno local en procesos de reurbanización durante el Aislamiento Social Preventivo Obligatorio (ASPO), desde una perspectiva de género y una mirada que pone el foco en las movilidades e inmovilidades. Las autoras parten del análisis de diferentes fuentes secundarias para dar cuenta de la importancia del rol de madre/cuidadora de las mujeres de las villas, lo que las configura como las responsables del acceso a recursos para la reproducción familiar y comunitaria, al mismo tiempo que les permite establecer espacios de asociación y organización entre mujeres. Este análisis estuvo atravesado por el rol del Estado en los procesos de reurbanización y en las políticas y acciones desplegadas en el marco de la pandemia, que generaron una serie de situaciones en relocalizaciones con conflictos por demoliciones y desalojos, en dirección a la revalorización de espacios urbanos y construcción de viviendas nuevas, sin mejorar las condiciones del hábitat existente.

Por otra parte, se expusieron dos trabajos de avances de investigación situados uno en el Gran Tucumán y otro en Mar del Plata, que abordaron problemáticas relacionadas con el rol de las mujeres como responsables del cuidado y la reproducción frente a diferentes tipos de "inseguridades": en relación con concebir la seguridad de la tenencia de la casa como un trabajo doméstico que rompe las propias paredes de la vivienda y, en relación con el territorio lindero al barrio para asegurar el cuidado y la vida de las menores de edad (en contra de la lógica de especulación inmobiliaria en vacíos urbanos).

En "El rol de las mujeres en la producción del territorio. El caso de Villa Muñecas en el Gran San Miguel de Tucumán", Alvarez y Cattaneo toman el femicidio de una menor hallada en tierras ociosas ubicadas en el margen que se produce entre la expansión del Gran Tucumán y la valoración que otorgan nuevas consolidaciones urbanas ejecutadas desde el Gobierno y desde emprendimientos privados. Les autores exponen la problemática del mercado de la tierra y la vivienda, la expresión local de este suceso y la acción del Estado sosteniendo esas lógicas. En este proceso, que ha ocurrido a nivel nacional en Argentina, dan cuenta de la multiplicación de ocupaciones de tierras y consolidación de asentamientos informales, donde comprueban la participación activa de las mujeres en todas las instancias. Este contexto se vio agravado drásticamente durante el período inicial de las medidas del ASPO, que repercutieron en la población de Villa Muñecas al ocurrir la desaparición de la menor, y a causa de la inacción del Gobierno y la policía local. Se desençadena una toma de tierras, que junto con otros conflictos concluye en un operativo de desalojo de más de 600 agentes. Les autores visibilizan cómo nuevamente el Poder Ejecutivo con la fuerza de seguridad y el Poder Judicial habilitando o inactuando avanzan por sobre los derechos constitucionales y universales de poblaciones que se encuentran en situaciones de vulnerabilidad. Este caso nos permite ver, además, cómo se articulan junto a lógicas económicas de valorización de la tierra para la especulación. primando el valor de esta por sobre el de ciertas vidas.

En consonancia con lo anterior, Oriolani en "Las casas que se defienden. Prácticas domésticas de familias de sectores populares" elabora reflexiones a partir de un trabajo de campo que recupera las tensiones y conflictos producto de las nuevas políticas de seguridad implementadas en el período de gobierno anterior. El autor expone un caso en la ciudad de Mar del Plata, focalizado en asentamientos urbanos con características multiculturales, en donde está presente la inseguridad de la tenencia de la tierra, que se sostiene a partir de ciertos pactos sociales entre los residentes del sitio. Esta inseguridad jurídica se manifiesta en una inseguridad de ocupación, donde destaca la presencia activa de las mujeres en la generación de redes alternativas para la seguridad y protección de la casa, entendidas como tareas centrales para la conformación del hábitat en estos contextos

Luego de la presentación de los trabajos se abrió un espacio de intercambios en el que problematizamos sobre una serie de cuestiones, a saber:

- La propuesta de pensar el espacio desde una perspectiva feminista y el rol que podemos ocupar mujeres, disidencias y cuerpos no hegemónicos desde distintos ámbitos. Se señaló, por un lado, la importancia de la conformación de grupos de mujeres en los barrios, que se organizan con agendas feministas en las que se trabaja sobre la violencia de género, la participación política y cuestiones habitacionales. Se visibilizó además el papel de las técnicas en este proceso, entendiendo la perspectiva de género con una lógica participativa, que contemple el proceso de habitar extensivo en el tiempo y en el diseño y la construcción conjunta de este como un proceso verdaderamente colectivo.

- La problematización del rol del Estado como actor complejo, pero con un marcado sesgo patriarcal, de dominación y de defensa de la propiedad privada en detrimento de la reproducción y cuidado de la vida. En los trabajos aparecieron una serie de procesos, como el endeudamiento, la especulación inmobiliaria, la represión y la (in) acción de las fuerzas de seguridad, que justamente ejemplifican diferentes instancias de este accionar. Se remarcó la necesidad de contrarrestar lógicas estatales para aportar a políticas integrales. Principalmente, la necesidad de buscar salidas desde la organización y los diferentes espacios de militancia, académicos, etc., sin esperar que la salida o solución venga de parte del Estado y las políticas públicas.
- La amplia participación de las mujeres en las luchas por la defensa de los territorios y el hábitat que convive con una representación mayoritariamente masculina en términos de dirigencias. En ese sentido, se reflexionó críticamente en torno a los espacios de organización popular y la posibilidad de que más compañeras puedan tener lugares de representación para que dichos espacios puedan dar cuenta de una diversidad de voces.
- Las disputas en los propios espacios de investigación/docencia y militancia sobre las lógicas patriarcales.

Conclusiones

Las exposiciones dieron cuenta de la producción de diversos centros académicos del país que proponen mirar los territorios desde la perspectiva de género, entendiendo el habitar en contextos urbanos como un conjunto de prácticas y relaciones sociales de poder. Las dinámicas mercantiles de valorización económica, así como las estatales en sus intervenciones sectoriales favorecen la primacía de las lógicas productivas por sobre la propia reproducción de la vida, que, por el sistema patriarcal imperante, abarca las esferas en las que transitan principalmente las mujeres.

En este sentido, los trabajos expuestos dieron cuenta de diferentes casos en los que se evidencian conflictos entre las necesidades de la reproducción de la vida y las dinámicas especulativas y de valorización de la tierra; las prácticas estatales que reproducen estereotipos y estigmatizaciones de género desde las políticas habitacionales, políticas represivas y disposiciones judiciales y los procesos culturales de reproducción patriarcal en los que las propias mujeres y colectivos se desenvuelven. A lo anterior se suman las propias reproducciones del patriarcado en las lógicas epistemológicas e institucionales de quienes intervienen en el territorio desde puestos técnicos, diseñan e implementan políticas públicas, investigan desde la academia y forman desde la docencia, por lo que se pone en evidencia la necesidad urgente de incorporar una perspectiva transversal de género en el análisis de los procesos socioterritoriales.